
151114-pagéglise réalisée par sdi / Jean-Luc Ballestraz 1 

PAGE EGLISE 

 
14 novembre 2015 

 

Afrique,  continent  des  bonnes  nouvelles...  et  de  la  Bonne  
Nouvelle  !  
  

Rencontre  avec  le  chanoine  Guy  Luisier,  
missionnaire   en   Afrique...   et   en  
Chablais.  
  
N’est-ce   pas   une   galère   d’un   autre   âge  
que  d’être  missionnaire  en  Afrique  ?    
Pas   du   tout.   L’Abbaye   de   Saint-Maurice   a  
fait   le   pari   de   l’Afrique   lorsque   de   jeunes  
Congolais   l’ont   approchée   pour   lui  
demander  de   les   former  à   la  vie   religieuse  
selon   l’esprit   de  Saint  Augustin,   le  Père   et  

le  guide  des  chanoines.  C’était  et   c’est  encore  un  pari   risqué.  Mais  depuis  4  ans,   je  vis   la  
moitié   de   l’année   là-bas   et   maintenant   une   petite   communauté   de   chanoines   congolais  
anime  un  lieu  de  pèlerinage  –  Notre-Dame  du  Kasaï  -  dans  la  savane  tropicale  d’une  région  
reculée  de  la  RDC.  
Elle   participe   au  développement   intégral   des   paroisses   environnantes,   car   l’Eglise   est   une  
force   pionnière   par   son   dynamisme   pour   la   santé,   l’agriculture,   l’éducation   mais   aussi   la  
justice  :   les   comités  Justice   et  Paix  de   l’Eglise   catholique   sont   redoutés   et   très   courageux  
dans  ce  pays  où  la  guerre  et  l’injustice  font  des  ravages...  
  
Vous   parlez   de   développement.   Depuis   le   temps   que   l’Afrique   vit   à   la   remorque   du  
reste  du  monde  !  
J’ai   de   vraies   raisons   de   croire   au   réveil   de   l’Afrique.   Malgré   de   grosses   zones   d’ombre  
(concernant  la  gouvernance  politique  et  la  gérance  économique),  on  s’accorde  à  dire  qu’elle  
est,   par   son   potentiel   démographique,   sa   richesse   naturelle   et   son   dynamisme   humain   et  
culturel    le  continent  de  l’espoir  (voir  encadré).  
  
Est-ce  vrai  aussi  dans  le  domaine  de  la  foi?  
Je  crois  que  oui.  La  foi  y  est  partie  intégrante  de  la  vie,  même  si  son  bouillonnement  va  dans  
tous   les   sens  !   Mais   ce   bouillonnement   me   semble   plus   porteur   de   promesses   que   les  
inerties   découragées  qui   plombent   souvent   la   foi   en  Europe.  Bien   sûr   l’Eglise   européenne  
est  vivante  mais  elle  ne  trouvera  son  salut  qu’en  s’ouvrant  à  la  dimension  catholique  de  son  
nom,  à  cette  altérité  que   représente  par  exemple   le  visage   jeune  et  dynamique  de   l’Eglise  
africaine...  
  
Vous  êtes  missionnaire  6  mois  en  Valais  et  6  mois  en  Afrique,  qu’est-ce  à  dire  ?    
La  mission   c’est   partout   et   dans   tous   les   sens  ;;   prêtre,   j’ai   partout   à   être  missionnaire  :   je  
partage  ma   foi,   je  donne  et   je   reçois.  Ceci  dit,   l’Afrique  a  une  population   jeune,   les  églises  
sont  donc  pleines  d’enfants,  de  jeunes  et  de  jeunes  parents.  Là-bas  le  quinquagénaire  que  je  
suis  est  un  vieux  prêtre  (et  on  me  le  fait  sentir  puisque  toute  personne  âgée  est  en  honneur  
en   Afrique  !)...   Ici   il  m’arrive   souvent   d’être   le   plus   jeune   de   l’assemblée   liturgique,   ce   qui  
serait   impensable  dans  ma  paroisse   congolaise.  Cela   relativise  !...   L’Eglise  africaine  a   ses  
problèmes,  mais  le  dynamisme  démographique  de  l’Afrique  aura  des  répercussions  sur  nos  
Eglises  avec  le  développement  des  relations  dans  le  monde.  
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Cela  ne  veut  pas  dire  que   les  prêtres  et   les  chrétiens  africains  vont  envahir   l’Europe  mais  
que  les  échanges  vont  être  plus  intenses,  pour  le  bien  de  tous.  La  mission  se  fait  dans  tous  
les  sens...  
  
L’Afrique   aura   donc   une   voix   toujours   plus   grande  
dans  la  chorale  catholique  ?    
Sans   aucun   doute.   A   tous   les   niveaux.   Au   dernier  
Synode  de  Rome,   les  évêques  africains  ont  marqué   les  
esprits   par   des   interventions  que   certains   auront   jugées  
carrées,  mais  je  me  rends  compte  que  la  foi  (dans  toutes  
ses  déclinaisons)  et  l’esprit  religieux  vont  là-bas  tellement  
de   soi   qu’une   parole   vigoureuse   a   des   qualités   qui  
motivent  !  
  
L’Afrique,  avenir  de  l’Eglise  ?    
En   Afrique   l’engagement   religieux   (comme   prêtres,   consacrés   ou   laïcs)   est   valorisé   et   le  
dynamisme  de   l’Eglise  s’en   ressent.  Sur  ma  colline  du  Congo   j’accueille   tous   les   jours  des  
jeunes  qui  demandent  à  partager  notre  vie  de  chanoines.  Le  discernement  est   très  difficile  
mais  l’aventure  est  exaltante  !    
  

  
Encadré  1  :    
10  chiffres  sur  l’Afrique  qui  pourraient  vous  surprendre  

•   ¼  de  l’humanité  vivra  en  Afrique  en  2050  
•   1  Africain  sur  2  choisit  son  gouvernement  par  un  vote  
•   65%  des  députés  rouandais  sont  des  femmes  
•   30%  du  PIB  Kénian  se  fait  par  transaction  sur  mobile  (record  mondial)  
•   1/3  des  réserves  minières  mondiales  sont  en  Afrique  
•   25   pays   africains   connaîtront   une   croissance   de   6   à   13  %   en   2015  ;;   aucun   autre  

continent  ne  fait  mieux  
•   1  million  de  Chinois  travaillent  en  Afrique  
•   100%  des  records  du  monde  des  10'000  et  5'000  m  ont  été  battus  par  des  Africains  

en  25  ans  
•   18  prix  Nobel  sont  africains  
•   50%  de  francophones  de  la  planète  habitent  en  Afrique.  
(source  :  Le  Monde-Afrique  –  lemonde.fr  du  19.01.15)  
  
  
•   Encadré  2  
•   L’Abbaye   de   Saint-Maurice   est   en   train   de   construire   en   RDC   une   maison   de  

formation   que   nous   ouvrirons   dans   quelques   mois.   Quelques   aspirants   pourront  
commencer   à   se   former   à   la   vie   religieuse   et   tester   leurs   aptitudes   pour   devenir  
chanoines  de  Saint-Maurice  de  la  communauté  congolaise.  Vous  souhaitez  soutenir  
ce   projet,   adressez-vous   au  Service  missionnaire   de   l’Abbaye,  CP   34,   1890  Saint-
Maurice.  

  
SDI  Service  diocésain  d’information  
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Votre  enfant  est  prêtre  He  10,11-14.18  33  ème  dim.  du  T.O.  
  
La   lettre   aux   Hébreux   nous   parle   de   Jésus-Christ   comme   prêtre   de   la   nouvelle   alliance.  
Contrairement  aux  prêtres  de  l’Ancien  Testament  qui  célébraient  chaque  jour  le  sacrifice  pour  le  
pardon  des  péchés,  Jésus  s’est  donné  une  fois  pour  toutes  à  son  Père.  Il  ouvre  ainsi  la  nouvelle  
perspective  du  sacerdoce.    
  
Comme  vous  le  savez,  le  mot  sacerdoce  vient  du  latin  «sacra  dans»  qui  signifie  le  don  sacré.  Le  
prêtre  d’aujourd’hui  est  chargé  d’offrir   les  dons  sacrés  à  notre  Père  des  cieux  qui  sont   le  corps  
de  Jésus-Christ  sous  les  espèces  du  pain  et  du  vin.  A  l’Eucharistie,  chaque  fidèle  s’unit  à  cette  
offrande  pour  participer  à  la  vie  divine.  
  
Il   y   a   pourtant   une   autre   façon   d’offrir   sa   vie.   Je   la   discerne   dans   le   sacrement   du   baptême.  
Quand  je  dis  aux  parents  que  leur  enfant,  fille  ou  garçon,  est  prêtre,   ils  me  regardent  avec  des  
yeux  incrédules  et  pensent  que  je  déraille.  Or,  je  dis  à  l’enfant  ou  à  l’adulte  ceci  :  «Tu  es  membre  
du  corps  du  Christ  et  tu  participes  à  sa  dignité  de  prêtre,  de  prophète  et  de  roi».    
  
Comme  notre  Seigneur,  tout  baptisé  peut  faire  de  sa  vie,  une  agréable  offrande  à  Dieu  son  Père  
et  il  peut  lui  donner  ce  qu’il  a  de  plus  précieux  c’est-à-dire  sa  vie.  C’est  un  don  sacré  qu’il  fait  lui-
même  et  qui   le  consacre  comme  prêtre  en  offrant  son  existence  à  son  conjoint,  à  sa  famille,  à  
Jésus  dans  la  vie  religieuse  ou  sacerdotale  ou  à  une  cause  juste.  
  
Tu  es  prêtre,  oui,  pour  l’éternité  !    

  
Chne  Calixte  Dubosson  
  
  
  
  
  


